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社会之声

“哈哈哈……老朋友，快

来，公园管理干部心系群众，

在平行天梯下放了两个大树

墩，我们终于可以放心地玩

‘天杠’啦！”4 月 19 日清晨，

东塔公园内接连传出一串串

开心笑声，几名率先赶到公

园的老年女士纷纷掏出手机

发布“最新消息”。不久，便

有一大群老年女士聚集到公

园“ 天 杠 ”下 ，争 先 恐 后 ，跃

跃欲试……

2023 年 ，东 塔 公 园 安 装

了一批群众体育运动健身器

材，其中包括一座平行天梯。

由于许多老年人患有颈椎和

脊椎毛病，而大家又相信经常

在平行天梯上自然垂吊可以

改善颈椎和脊椎病情，所以平

行天梯成为晨练老人心目中

“最美健身器材”之一。

然而，随着时间的推移，

问题出来了。原来，东塔公

园里的平行天梯是按国家标

准安装的，其高度约 2.12 米

（国家标准为 2 米至 2.4 米)，

造成一些个子较矮的晨练人

员特别是女性晨练人员不借

助外力无法上去，望洋兴叹，

难以使用。老年女性就更不

用说了，即便跳起来也够不

着平行天梯。

从平行天梯安装之初，老

年女性就采用在地面垫砖块

和石头的办法，方便使用平行

天梯。这可急坏了公园管理

人员：“大妈们本来骨质疏松，

垒起来的砖块和石头稳定性

极差，摇摇晃晃的，摔伤了人

怎么办？”于是，公园管理人员

坚决劝阻。由此，双方打起了

“游击战”和“拉锯战”：大妈们

搬来砖块石头，管理人员悄悄

搬走；大妈们再搬来，管理人

员再搬走……

“游击战”和“拉锯战”打

了一年多，有人出面调停：“能

不能在公园内再安装一座矮

一些的平行天梯？”

公园管理人员答复：“经

费从哪里来？而且，在公园

范围内占用土地需要严格审

批！”

调停人员又提出：“可不

可以将现有平行天地降低一

点高度？”

“绝对不行！”该建议遭到

男性晨练人士断然否定。

“那可不可以在平行天梯

两边加焊横杠，方便个子矮的

人沿着横杠上下平行天梯？”

调停人员呕心沥血。

“擅自改装体育运动器

材，出了事故谁来担责？”公

园管理部门和文体管理部门

一致反对。

今年 4 月中旬，经批准，

东塔公园一株被狂风吹折的

大树需要砍伐。砍伐之后，在

把树干锯成树段的过程中，东

塔公园管理人员脑子里突然

灵光一闪：何不趁机锯几个树

墩出来，方便晨练人员使用平

行天梯？4 月 18 日下午，东塔

公园管理人员悄悄将两个大

树墩放到平行天梯下面，同

时，在群众平时反映高度也偏

大的双杠下面也放了一个。

“大树墩又重又结实又宽

敞，我们踩上去稳稳当当的，

真的非常感谢公园管理人员

想了这个好办法，要不‘游击

战’和‘拉锯战’还得长期打下

去。当然，利用平行天梯进行

锻炼的时候，大家都要格外注

意安全，以免给公园方面带来

风险。”一名 76 岁的女士说。

她是平行天梯的“狂热爱好

者”，将平行天梯称为“天杠”，

就是她的发明。

3 个 大 树 墩 ，了 却 拉 锯

战。现如今，在东塔公园管理

站办公室的门把手上，管理人

员经常可以发现上面悬挂着

水牛花糍粑、野胡葱春卷、腌

萝卜条子等邵阳特色小吃。

这些都是来此锻炼的老年女

士送给管理人员的。

如今，东塔公园里的笑

声，更加清脆爽朗。

3 个大树墩，了却拉锯战

东 塔 公 园 的 笑 声
文/图 邵阳日报记者 袁光宇

“我的养生法，可以用‘自

律’二字概括。”4 月 21 日 10 时

许，家住双清区雍翠豪苑小区

的邱清光老人正与妻子在小区

内散步。邱清光右手拄着根拐

杖，妻子在前头牵着他的左手。

两位年过花甲的老人一步一步

地朝家里走去，碰到熟人了，时

常会停下来热情地打招呼。

邱清光今年 77 岁，曾在我

市工业系统某单位就职。年轻

时，他曾参军入伍。他的父亲告

诫他要“遵纪守法、品行端正”，

这句话成了邱清光的座右铭，一

直以来他都规规矩矩生活。在

邱清光家里，各个房间的家具整

洁如新。他笑着说：“就连衣柜

里的衣服都是规规矩矩的，被老

婆子叠得整整齐齐。”

2008 年，邱清光退休后，开

始享受快乐老年生活。邱清光

喜欢看书、看电视，他家里曾摆

放着 50 余公斤重的各类历史

书。但2018年，他中风动手术以

后，眼睛看不太清，就把那些书

都卖了。邱清光爱好看电视，尤

其喜欢看新闻联播，了解世界各

地正在发生的大小事件。

“我现在每天上午在小区

内外散步 1 小时，下午又散步 1

小时，每天还要睡 1 小时午觉。

经过有规律地长时间锻炼，身

体好了许多。”邱清光说，通过

合 理 安 排 饮 食 起 居 来 调 养 身

体，效果很好，“另外，我还经常

吃想吃的东西。”

●银发时光

退休老人的自律生活
文/图 邵阳日报记者 王朝帅

记者答复

你问我答

4 月 9 日，新修订的《婚姻登

记条例》（以下简称《条例》）公布，

自 2025 年 5 月 10 日起施行。新

修订的《条例》，一是增加婚姻家

庭服务工作内容，二是实行婚姻

登记“全国通办”，三是优化婚姻

登记服务。其中，实行婚姻登记

“全国通办”，深化婚姻登记制度

改革，进一步提高了婚姻登记的

便利性。同时，《条例》规定，申请

结婚登记的内地居民只需要出具

本人居民身份证，以及本人无配

偶、与对方当事人没有直系血亲

和三代以内旁系血亲关系的签字

声明。

那么，婚姻登记流程简化了

会有什么影响呢？

婚姻登记流程
简化了会有什么影响？

在记者的随机调查采访中，

有市民称，婚姻登记流程简化可

以有效降低结婚的时间成本和

门槛，尤其对“恐婚族”有一定的

疏导作用。

不过，也有市民表示，婚姻登

记流程简化“对想要结婚的人来

说，帮助并不大，况且当前的婚

姻登记流程本来就不繁琐”。有

市民甚至表示了担忧：如果以后

只要身份证就能结婚了，社会上

一些心智不成熟的女性可能因

为一时冲动选择结婚，轻率结婚

还可能为日后的家庭矛盾埋下

伏笔。也有人认为，婚姻登记还

是要有家庭知情环节，以免考虑

不周。婚姻登记简化虽然保障

了公民自主权，但也需警惕冲动

型婚姻风险。

市民政局社会事务科科长

邓旭表示，新修订的《条例》特别

利好户籍与居住地分离的人群，

让他们不再需要返乡办理婚姻

登记流程，真正实现了“婚姻自

由，服务随人走”。他建议，政府

应出台一系列经济激励措施，如

结婚补贴、生育补贴与税收优

惠，以减轻年轻人的经济负担，

提高他们的婚姻与生育意愿。

同时，建立婚恋服务平台和组织

婚恋活动，促进年轻人相互了解

和沟通，帮助他们树立正确的婚

恋观与家庭观。再完善育儿体

系，包括普惠托育服务、延长产

假与陪产假等，减轻年轻人的育

儿压力。最后，还要优化职场环

境，推广弹性工作制度、禁止职

场歧视，帮助年轻人在工作与家

庭之间找到平衡。

  （邵阳日报记者 王朝帅）

◀镜头

前的邱清光

老人。

大树墩便于晨练人员安全上下“天杠”。

邵阳日报讯（记者 王朝帅 通讯
员 曾庆雄）4 月 18 日 19 时 38 分，在长沙

高铁南站候车大厅，一名面色苍白的女

子突然栽倒在地。这时，隆回县志愿者

彭建平立刻上前施救。最终，该女子转

危为安。

“当时碰上那种情况还是蛮紧张的，

但我学过急救知识，这是应该做的事。”施

救时，彭建平完成了意识判断、体位调整、

糖分补充等系列操作，成功让昏迷女子恢

复意识。

彭建平，女，隆回县花门街道大院里

社区人。2016 年，彭建平加入隆回县大邵

公益志愿者联合会，2019 年她又加入隆回

县青年志愿者协会，曾获得“湖南省优秀

青年志愿者”“邵阳市优秀青年志愿者”等

荣誉称号。彭建平曾是我市水利系统某

灌区职工，今年 4月刚办理了退休手续。

彭建平家人十分支持她做公益。她

说：“我老公有时会开车送我去做公益。

公公婆婆也觉得，多做好事很好。”

长沙高铁南站内一女子突发昏迷

隆回志愿者挺身而出

邵阳日报讯（记者 伍洁）“每天来犬

木塘水库休闲健身的人络绎不绝，但是水

库沿线没有一座公厕，想如厕太难了。”4

月 23日，市民张先生向本报反映。

1 月 23 日，犬木塘水库枢纽工程坝顶

公路桥正式建成通车。自从水库公路桥

建好后，吸引了很多市民来此休闲健身。

然而，这里目前没有修建公厕，来此休闲

健身的市民如厕成了难题。

“这附近没有厕所，有些人内急，就忍

不住随地‘方便’了，很煞风景。”市民赵女

士表示，如果暂时还不能修建公厕，是否

考虑先在沿线安装几个移动公厕，解决群

众如厕难问题。

对此，湖南省水利发展投资有限公

司犬木塘水库建设分公司一名工作人员

表示，犬木塘水库枢纽工程作为水利工

程，设计时未规划建设公厕。该工程原

规划不作为市民休闲旅游场地，所以暂

时不考虑在沿线建设公厕或者安装移动

公厕。

犬木塘水库沿线如厕有点难
建设方：作为水利工程，设计时未规划建设公厕

邵阳日报讯（记者 艾哲 通讯员 
蒋开炜）近日，市公安局大祥分局东湖寺

派出所破获一起洗钱案件，犯罪嫌疑人已

被公安机关依法刑事拘留。

原来，该所民警在侦办一起案件时，

发现其中一名嫌疑人周某的行踪十分可

疑，其与另外两名同伴金某、雷某在外地

的烟酒店购买了大量昂贵香烟。通过研

判，民警判断周某等人极有可能参与了

“跑分”洗钱。得知这一情况后，所长姜朝

朋立即组织所内精干力量将嫌疑人周某

抓获归案，并对相关情况进行深挖彻查。

在对嫌疑人周某实施抓捕时，民警发现金

某、雷某也在现场，同时在其车内查出大

量香烟。面对警方询问，3 人支支吾吾、神

色可疑。民警遂将 3 人带回公安机关作

进一步调查。

据 3 人交代，今年 2 月，金某因急需

偿还贷款，在朋友邓某的介绍下，下载

了 某 境 外 聊 天 软 件 ，并 加 入 了 一 个 群

聊。在群聊内，一名昵称为“秋”的人告

诉金某，只要他拿着发到群里的付款码

去烟酒店购买香烟，再将香烟低于市场

价格转卖出去，将所得钱款转给上线邓

某，就能获得酬劳。几天后，金某的好

友 雷 某 、周 某 得 知 金 某 找 到 了 赚 钱 的

“门路”，也加入到了“跑分”洗钱中。3

月 25 日，3 人驾车到永州一烟酒店购买

了价值 2 万余元的香烟后回到了邵阳，

没想到这些烟还没来得及转手，就被民

警查获了。

经审讯，嫌疑人金某、雷某、周某 3 人

均对作案事实供认不讳。其上线邓某，也

已被外地公安机关抓获。目前，4 人均已

被公安机关依法刑事拘留，案件正在进一

步侦办中。

民警侦破“案中案” 抓获 4 名嫌疑人

购买香烟来变现 原是“跑分”帮洗钱


